

Resbalón de Rubiales como rey de los campos petroleros del país

Tras más de 10 años de liderar la producción, en el primer trimestre lo superó el campo Castilla.



La producción del campo no solamente está a la mitad de su mejor época, sino ha venido bajando en los últimos meses, pasando al segundo lugar.

Foto: Cortesía [Ecopetrol](#)

RELACIONADOS: [PETRÓLEO](#) EN COLOMBIA | [ECOPETROL](#) | PRODUCCIÓN DE [PETRÓLEO](#) | PRECIO DEL [PETRÓLEO](#)

Por: [Ómar G. Ahumada Rojas](#) | 03 de junio 2020, 08:40 p.m.

Detrás de la caída de 19.055 barriles por día en la producción de crudo de país durante el primer trimestre del año frente al mismo período de 2019, según cifras de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), un hecho pasó inadvertido para muchos: el resbalón con el que comenzó el año [el campo Rubiales](#), en el Meta, primera área productora de Colombia desde 2010.

([Le puede interesar: Filial de Ecopetrol da alivio en tarifas de oleoductos a petroleras](#))

Temas relacionados

DÓLAR JUN 02

Dólar hoy: la divisa sigue cotizando a la baja

ECOPETROL JUN 01

Ecopetrol de nuevo enfrenta efecto de atentado a oleoducto en Nariño

FISCALÍA MAY 12

Carcel a empleado contratista de Ecopetrol por robo de hidrocarburos

Y es que han pasado más de 10 años desde que este conocido y hasta polémico campo se erigió como la primera zona productora de [petróleo](#) del país, logrando su pico de producción en agosto de 2013, cuando alcanzó los 212.115 barriles por día, aportando el 20,4 por ciento de la producción de crudo de ese mes, en un año en el que Colombia superó, por primera vez, el millón de barriles de producción petrolera.

Pero este año, en el arranque y como producto de situaciones de orden social, el campo Rubiales, cuyo nivel ya bajó a la mitad de su época más gloriosa, tuvo un resbalón, ya que por primera vez en una década, durante tres meses seguidos ha sido superado en nivel de extracción por el campo Castilla, área a la que [Ecopetrol](#) ha venido dedicándole importantes inversiones para la recuperación primaria y secundaria de crudo.

Según los reportes de la ANH, entre enero y marzo el campo Rubiales reportó la extracción de 112.726 barriles por día, en promedio, pero el campo Castilla, conformado por cinco frentes productores, arrojó una producción diaria de 116.904 barriles en promedio, y le ganó a Rubiales por 4.178 barriles diarios.

([Además le recomendamos: Campo Rubiales 'inyecta oxígeno' a los números de Ecopetrol](#))

En enero, el campo Castilla tomó la delantera por 374 barriles diarios frente a Rubiales, totalizando 117.098 barriles por día, y en febrero la diferencia subió a 425 barriles diarios, con un total de 116.339 barriles diarios para Castilla contra 115.914 barriles reportados por Rubiales.

Y en marzo la diferencia se amplió de forma considerable, ya que mientras que el campo Castilla produjo 117.274 barriles por día, el nivel de extracción de Rubiales fue de 105.539 barriles por día, rezagándose en 11.735 barriles diarios, conforme lo revelan las cifras de la ANH.

Detalle operativo

Consultada por la situación, la petrolera de mayoría estatal [Ecopetrol](#) explicó que durante el primer trimestre del año el campo Rubiales fue objeto de bloqueos por parte algunos miembros del resguardo indígena Alto Unuma, quienes protestaron por causas ajenas a las competencias de la compañía.

"Esta situación provocó afectación en al menos 32 pozos productores y la suspensión de contratos asociados a las actividades de operación, proyectos y perforación de varias empresas aliadas", agregó la compañía.

Por ello, y pese al resbalón de su reinado, la empresa considera que Rubiales continúa siendo el mayor campo de producción del país y es un campo rentable a los precios de hoy.

Y añade que gracias a la gestión integral del activo se han logrado mantener los niveles de producción con valores muy bajos de declinación desde que comenzó a operarlo, como lo demuestran los volúmenes de los últimos años.

"En 2017 la producción alcanzó 118.700 barriles por día, en 2018 fue de 119.500 barriles diarios y en 2019 fue de 119.300 barriles diarios", detalló la compañía a EL TIEMPO.

Y es que, según la firma, sin ninguna actividad adicional la producción de aceite del campo tendría una mayor declinación anual, por lo que al comparar los resultados reales de los últimos años se refleja el éxito de la estrategia de desarrollo.

Actualmente, en campo Rubiales se desarrolla una campaña de perforación con tres taladros para la perforación de entre 90 y 105 pozos por año. Y, adicionalmente para Rubiales, [Ecopetrol](#) tiene en maduración proyectos para la perforación de más pozos y continuar con el proceso de crecimiento en facilidades (infraestructura) de superficie hasta un volumen económicamente viable.

Un aspecto para destacar al respecto es que, dada la naturaleza del recobro natural en campo Rubiales, se esperan factores de recobro altos para recuperación primaria, en especial en las zonas con las condiciones geológicas más favorables. Es decir, existe un proceso de inyección de agua natural por parte del acuífero, que resulta ser eficiente en términos de mantener la presión del yacimiento, y permite acceder a una excelente recuperación del crudo.

(Le sugerimos leer: [Cómo beneficiarse de los 200.000 subsidios para comprar vivienda](#))

El área rival ha mantenido estable su nivel de extracción

En cuanto al campo Castilla, la optimización de su producción se ha fundamentado en continuar con su desarrollo primario (perforación de unos 120 pozos entre 2019 y 2020), el desarrollo de trabajos de mantenimiento mayor a pozos (workover) y en el inicio de la inyección de agua como mecanismo de soporte de presión del yacimiento y mejoramiento del desplazamiento de [petróleo](#).

Según informa [Ecopetrol](#), los trabajos de workover (85 entre 2019 y 2020) han permitido rehabilitar pozos a producción y mejorar el aporte de [petróleo](#) por pozo, contribuyendo a minimizar la declinación natural del yacimiento.

Además de los trabajos realizados a los pozos, la petrolera avanza en la construcción de la nueva instalación de tratamiento Castilla 3, donde se contará con una capacidad adicional de tratamiento de crudo y agua.

"Esta se suma a la entrada temprana en operación de la planta de inyección de agua PIA EC3 en diciembre de 2019", indicó la compañía.

Conforme a las cifras de la Agencia Nacional de Hidrocarburos, la producción del campo Castilla ha estado relativamente estable en los últimos años y el nivel de extracción del primer trimestre, que se ubicó en 116.904 barriles por día, fue superior en 2.835 barriles frente al resultado del 2019.

Entre 2013 y 2019, el promedio de producción de esta zona fue de 114.728 barriles diarios como promedio diario calendario, y durante este lapso el pico de producción anual se observó en 2015, cuando llegó a 122.518 barriles por día.

(En otras historias: [Los artículos que entran en la lista de los tres días sin IVA](#))

Crudo, cerca de 40 dólares

Los precios del [petróleo](#) siguen al alza y ayer, tras superar en la sesión los 40 dólares por primera vez desde el 6 de marzo, el barril de referencia Brent cerró en 39,79 dólares, un 0,6 % más que el martes.

Los mercados están a la espera de la extensión del recorte de producción por la Opep y los países aliados, con la expectativa de que sea por tres meses, según la agencia AFP

ÓMAR G. AHUMADA ROJAS

Subeditor de Economía y Negocios de EL TIEMPO

En Twitter: [@omarahu](#)



DESCARGA LA APP EL TIEMPO

Noticias de Colombia y el mundo al instante. Personaliza, descubre e infórmate.

[CONOCE MÁS](#)

Empodera tu conocimiento

EXCARCELACIÓN MASIVA 08:08 P.M.

'Decreto de excarcelación no ha dado resultado esperado': Minjusticia

ANDINO 08:04 P.M.

Recapturan a dos implicados en caso de Andino que iban a quedar libres

CÓRDOBA 07:24 P.M.

Cargos al alcalde de Cereté por contrato de mercados por covid-19

CORONAVIRUS 06:34 P.M.

Corte avala decreto que suspendió entrada de vuelos extranjeros

Nuestro Mundo

COLOMBIA

INTERNACIONAL

BOGOTÁ

MEDELLÍN

CALI

BARRANQUILLA

GOBERNACIÓN DEL VALLE 08:32 P.M.

Baño hasta para Clara Luz Roldán en acceso a la Gobernación del Valle

Palacio de San Francisco reabrió sus puertas para los pagos de rentas ...



COVID-19 08:15 P.M.

InnspiraMED pide celeridad al Invima para avalar ventiladores



PEREIRA 07:16 P.M.

La extraña muerte de tres hombres dentro de un apartamento



CALI 08:29 P.M.

El calvario de una familia en Cali por su mamá supuesto paciente covid

Los hijos de María Castillo explican que a su madre le han hecho dos p ...



COVID-19 07:10 P.M.

Hospital Cari, listo para recibir pacientes por covid-19 en Atlántico



Horóscopo

Encuentra acá todos los signos del zodiaco. Tenemos para ti consejos de amor, finanzas y muchas cosas más.

Crucigrama

Pon a prueba tus conocimientos con el crucigrama de EL TIEMPO